

LA CRÓNICA,

PERIÓDICO LIBERAL
DE INTERESES MORALES Y MATERIALES.

PRECIOS DE SUSCRICION.

En toda España 5 rs. al mes.—En Portugal, 18 rs. trimestre. Anuncios 1 real por línea para los no suscritores. Los que lo sean tendrán derecho a que se les inserte una vez al mes un anuncio que no pase de 10 líneas.—Si excediese de este número, pagarán medio real por cada una de las que resulten de exceso.—Comunicados, a precios convencionales.

PUNTOS DE SUSCRICION.

En la administración del periódico, calle de Arco-agüero núm. 18.
Los señores de fuera de la capital que deseen suscribirse, se dirigirán al administrador de LA CRÓNICA, acompañando en libranza ó sellos de franqueo el importe de un trimestre.

SE PUBLICA LOS DIAS 3, 8, 13, 18, 23 Y 28 DE CADA MES.

LA CRONICA.

Mas de una vez hemos dicho, que para mejorar la situación angustiosa que atravesamos, era preciso que hubiese Gobierno.

De esta humilde opinion nuestra participa toda la prensa imparcial y de buen sentido, que frecuentemente ha escitado á los hombres del poder á que se decidieran á gobernar, si sabían hacerlo.

¿Ha escuchado el Ministerio estas leales escitaciones? De ningun modo.

Su conducta de hoy es la misma de ayer: su marcha no es fija y resuelta, sino incierta de todo punto; y si por algo puede llamar la atención es por las continuas vacilaciones que presenta. Nadie sabe adonde conduce, nadie se atreve á predecir siquiera que es lo que aquí va á venir, ni cuando cesará lo política pequeña que se está haciendo, para reemplazarla por una política seria; por la que teniamos derecho á esperar despues de la revolución de Setiembre.

Cuando los unionistas se hallaban representados en el Gobierno, se decía que los ministros de este partido eran un obstáculo para el planteamiento de ciertas medidas salvadoras y revolucionaria. Caen esos ministros, viene la votacion del día de San José, que dió lugar á la salida del Sr. Topete—*neutral* según *La Política*;—llegó á ser un hecho la ruptura de aquella conciliacion que *estaba prendida con alfileres* y con este motivo los periódicos ministeriales hicieron concebir grandes esperanzas; mas por desgracia todo continúa en el mismo estado que entonces. Si antes habia peligros para la revolucion, esos peligros existen en la actualidad; si antes se caminaba al azar, al azar se camina hoy tambien; si el estado de la Hacienda era antes desesperado, desesperado continúa siéndolo ahora: en una palabra, si antes no se gobernaba, hoy tampoco se gobierna y las vacilaciones son mayores que nunca.

Hace quince días, cuando el ejército francés sufrió los primeros reveses y por efecto de la irritacion contra el imperio que esto produjo, se creyó muy inmediato el establecimiento de la República en Francia, donde tanto se agitaban los partidarios de esta forma de gobierno, hablóse mucho de inteligencias de varios hombres del poder con

el partido republicano español, y un diario de Madrid, muy afecto al Ministerio, no sabemos si por su propia cuenta ó siguiendo las indicaciones de algunos personajes, llegó hasta á decir que en España la única solución posible era la República; motivando todo ello en un artículo publicado en *La Crónica* del día 13, que nuestros lectores quizás recordarán todavía.

Ahora corren ya distintos vientos, y á lo que parece, han cesado casi por completo los pujos de republicanismo de ciertos hombres de la situación. Sea porque el Regente *se plantó*, según se dice, en uno de los últimos Consejos de Ministros celebrado bajo su presidencia, manifestando que era contrario á la República, porque en la Constitución se habia establecido otra forma de gobierno, sea por otra causas, lo cierto es que el Ministerio no se muestra dispuesto en la actualidad á calarse el gorro frigio.

Los republicanos, que pocos días ha le trataban con cierta benignidad, han visto defraudadas las esperanzas que habian llegado á concebir ante la actitud de los individuos de la situación, á que hemos aludido, y como es consiguiente, vuelven á disparar bala roja contra el Ministerio, desde las columnas de sus periódicos.

Por su parte *La Iberia* órgano de Sr. Sagasta, publica con fruicion correspondencias de Paris—que reproduce por cierto el periódico que habia dicho que en España la única solución posible era la República—en las cuales se dice que Paris, que vive de la paz, del tráfico, y de los extranjeros, no es republicano ni puede serlo: que podrá establecerse en Francia tan *inconveniente* forma de gobierno, pero durará el tiempo que necesiten los hombres honrados para barrer de las plazas á la demagogia ó que necesite Changarnier para dar la corona al conde de Paris: que si los republicanos de España cuentan con los de Francia para cimentarse, *están medrados*: que toda Francia aborrece de muerte la República, deseándole únicamente unos cuantos caracteres turbulentos que lejos de tener prestigio en la opinion, levantan en contra de sus malas tendencias, los espíritus de la generalidad de las agentes.—Y por vía de comentario añade *La Iberia*, que si en Francia no hay republicanos menos los hay en España.—Sensible es ciertamente que el periódico progresista no sacrifici-

que una parte del espacio que dedica á tales correspondencias para darnos cuenta de si aquella enérgica nota que, según el colega redactó el Ministro de Estado contestando á una circular del de Negocios extranjeros de Francia, fué comunicada á este, ó si como sospechan algunos, tuvo un triste destino por obra y gracia de nuestro embajador en Paris D. Salustiano de Olózaga, hecho, que, de ser cierto, probaría que el hombre de la Salve manda mas que que el Ministerio cuyas órdenes debe obedecer.

¿Y cree el Gobierno que adelanta mucho siguiendo la marcha perjudicial que hemos censurado? ¿Pretende por ventura tener asi contentos á todos los partidos? Pues se equivoca lastimosamente; y bien seguro es que al fin y á la postre no conseguirá otra cosa que todos queden disgustados y le sean hostiles, porque los monárquicos sinceros no han de ser siempre amigos fieles de quien de vez en cuando, se muestra inclinado á la República; y los federales no es posible que guarden muchos miramientos con un Gobierno que si en algunas ocasiones parece dispuesto á abrirles los brazos, en otras les descargasendos golpes y procura aniquilarlos.

La opinion que acabamos de emitir respecto á lo que ha de alcanzar al fin el Gobierno con su variable proceder, no es solo nuestra; y en prueba de ello véanse las siguientes líneas que encontramos en *El Sufragio Universal*, diario madrileño.

«El jefe del Estado interviene directamente en los asuntos públicos, á pesar de su irresponsabilidad; el Consejo responsable se deja conducir por la mano y por la iniciativa del primer magistrado; las Cortes soberanas presencian mudas y como dispersas tan peregrino espectáculo; los diarios ministeriales encubren con cien velos el misterioso concierto de sus patrones: ¿es esto libertad? ¿Es esto la España con honra? No; es el caos, es la anarquía, es el desgobierno, es la baranda. Ni los monárquicos, ni los republicanos, ni los absolutistas, ni los constitucionales, pueden hallarse bien avenidos con un sistema político que niega de una vez todas las doctrinas y todos los principios, todas las creencias y todas las escenas. Eso es vivir bajo el peso de todas las amenazas, en la fiebre de todas las conjuraciones. Eso no puede continuar por mas tiempo, y no continuará. Si el poder del buen sentido no basta á desatar el nudo, no ha de faltar un Alejandro que lo corte con su espada. ¿Dónde está? ¿Quién es? ¿Cómo se llama? No lo sabemos.»

Tiene razon el colega de Madrid: el sistema que sigue el Gobierno á nadie

satisface y concluirá como hemos dicho antes, por disgustar á todo el mundo. Hoy mismo estamos viendo que aun los partidarios de la actual situación, —excepcion hecha de los que participan del presupuesto— se quejan en alta voz de que despues de dos años de periodo constituyente, subsistan muchas de las causas que contribuyeron á derrotar la dinastía de los Borbones.

Es, pues, incontestable, que cada día es mas preciso, mas urgente, que el Ministerio abandone el camino que hoy recorre, cesando esa política de vacilaciones que está siendo objeto de la reprobacion general. Solo de este modo podran reconciliarse algo los hombres del poder con la opinion pública.

Triste destino el suyo si desprecian los avisos que en este sentido se le envían de todas partes!

El ilustrado corresponsal de un periódico de provincias, dice que la formidable lucha que hoy tiene lugar entre Francia y Prusia ha traído de nuevo á la ardiente arena del debate, la cuestion de los progresos que el esterminador arte de la guerra ha hecho en los tiempos modernos, auxiliado por la ciencia y amañado por los siglos. Los periódicos políticos así como los científicos y literarios se detienen ciertamente en estudiar y describir los mortíferos efectos que han de producir las poderosas armas que ambos ejércitos poseen, completamente desconocidas para nosotros hasta ahora, y con matemática precision se entretienen en calcular el número de víctimas que harán. Al comprender con horror los grandes estragos que en las modernas edades pueden ocasionar los indudables progresos en el arte de la guerra, no podemos dejar de comprender tambien un gran progreso en la civilización, que no admite sin marcada repugnancia los adelantos de ese arte funesto, lo cual es un síntoma evidente de que ha de llegar día en que todas las soluciones se defiendan en el terreno solo del derecho y de la justicia. Pero mientras esto sucede, la guerra será en último extremo el medio brutal de que se valdrán los pueblos para transjir sus diferencias y destruir sus fuerzas.

Ahora bien, el arte de la guerra es hoy menos brutal, menos cruel, menos terrible que lo era antiguamente, por lo mismo que ahora sus efectos parecen obra de una potencia sobre humana y son mas rápidos y decisivos con esas armas de precision: con esos fusiles de aguja y chasapot, con los cañones y máquinas de tan inmenso alcance y rapidéz en el disparo, una ó dos batallas deciden de la suerte de una guerra y estas terminan en la primera ó segunda accion sin que los pueblos sufran las consecuencias materiales de una campaña, que durante

muchos años diezmaba las poblaciones, dejaba asolados los campos y despues de aniquilar todos los gérmenes de la produccion y extinguir toda la riqueza acumulada mantenía bajo la depresiva y violenta esclavitud de la soldadesca á poblaciones enteras. La corta duracion de estas guerras las hace tambien menos malas en sus efectos morales, porque con ellas no se dá tanta ocasion y tiempo á que los odios se trasmitan de padres á hijos y alcancen á muchos pueblos y generaciones. La guerra es hoy, en fin, un terrible accidente que pasa violento por la civilizacion como el huracan pasa impetuoso por cima de un campo de espigas, doblándolas todas, pero tronchando algunas solamente.

Aun cuando los desastrosos efectos de las guerras modernas se presentan en conjunto y asombran, si bien se consideran, el número de víctimas es en ellas mucho menor en realidad que en las guerras de larga duracion, y en la batalla de Alma el general Saint Arnaud, lo demostró palmariamente. Tratábase de batir al enemigo en sus mismas trincheras y para lograrlo así directamente y con seguridad, era preciso atravesar un difícil y profundo foso sobre el cual cien bocas de fuego vomitaban una muerte inevitable. En consejo de generales propusieron planes distintos para atacar la fortaleza sin pasar por el foso. Saint Arnaud insistió en que debía pasarse por él aunque no hubiese mas medio de conseguirlo que rellenarlo antes de cada veres; y en efecto, con una sencilla combinacion demostró que en aquel foso aterrador no cabrian los muertos que el ataque de Alma ocasionaria, si se emprendia un prolongado bloqueo por cualquier otro punto. El medio propuesto por Saint Arnaud era horrible, pero el cálculo en que se apoyaba era de una exactitud matemática.

Como consecuencia de la activa persecucion que la Guardia civil de la provincia de Sevilla ha desplegado contra los criminales que llevaron á cabo hace mas de un mes el secuestro de un jóven del Arahál, llamado D. Enrique Rubio, han caído en poder de la fuerza de aquel Cuerpo treinta y siete bandidos que forman parte de la sociedad secuestradora organizada en aquella provincia y que tiene su centro, segun todas las presunciones, en dicho pueblo del Arahál. Entre los 37 individuos capturados, de los cuales 24 son vecinos de mismo, hay una muger.

Los ladrones contaban con un espioje perfectamente organizado, y gracias á él destruyeron muchas veces las mejores combinaciones que la Guardia civil formaba para aprehenderlos.

El pueblo de Arahál, segun el parte que el jefe del tercio dá al ministro de la Gobernacion, tiene dentro de su vecindario gran número de personas complicadas con estos crímenes, dimanando de aquí los grandes inconvenientes en que ha tropezado para encontrar á la partida secuestradora de Rubio.

Creemos que es de todo punto indispensable exterminar á las partidas de secuestradores, si no se quiere que estos lleguen á constituir pronto, no compañías sino batallones enteros.

D. Ramon Lopez Vega, Jefe intervisor que era de la Administracion económica de esta provincia ha sido trasladado con igual destino á Lérida.

¡Que viaje tan corto obligan á emprender al Sr. Vega!

De seguro que este se hallara muy satisfecho de las personas que, segun se cuenta, han influido para que no continuara empleado en esta provincia.

Recuerda *La Conviccion*, periódico de Barcelona, que Napoleón I, (cuya

competencia está puesta fuera de toda discusion) decía hablando sobre la guerra, que de nada sirve el preveer la mayor parte de los accidentes que pueden ocurrir, si no se preveén todos; pues, frecuentemente sucede que por el único punto que dejó de cubrirse, por allí precisamente es por donde el enemigo halla la salida y deja burlada la mejor combinacion. Esta máxima es en efecto aplicable, con frecuencia, y hemos visto por desgracia que el gobierno francés ha dejado de preveer, no la menor sino la mayor parte de los accidentes, y que no ha estado á la altura á que debía considerarse en vista de sus pomposas manifestaciones.

Resenemos algunos de los cálculos del gobierno francés, y el resultado que han tenido en el terreno de los hechos.

Desde luego se sabe que en el plan de campaña entraba el enviar un ejército de desembarco para llamar la atencion de los prusianos por el N. y colocarlos entre dos fuegos; ya hemos visto que tal ejército no se ha podido enviar porque hacia falta en otra parte; ahora ya sería tarde, pues pasó la oportunidad.

Se calculó que con presentarse la escuadra en el Sumi, sería bastante para que Dinamarca uniese á ella la suya y que invadiese con un ejército los Ducados, poniendo á la Prusia en un conflicto; pero, no se sospechó el que Dinamarca esperaria tener mejores garantías antes de comprometer su existencia, pues si la Francia salía vencida en el Rhin, ¿qué suerte podia esperar de la ambicion triunfante de su poderoso vecino? Por eso se está quieta, y hace bien.

Pensaron los gobernantes franceses que tendrian tiempo de impedir el que los monitores prusianos que estaban en Inglaterra regresaran á su país, y contaron con que quizás podrian alcanzarlos y batirlos; pero los monitores tuvieron espacio suficiente para llegar á sus puertos.

Calculó el francés que su poderosa escuadra arrasaria los puertos prusianos, destruiria sus obras defensivas, y acometeria á la escuadra enemiga para aniquilarla, aunque fuese dentro de sus mismos puertos, y no calcularon que ese plan era más facil de concebir que de ejecutar; así hemos visto que ni el mas pequeño triunfo se ha proporcionado como indemnizacion de tanta esperanza frustrada.

Hasta ahora no ha podido llevar á ejecucion ninguno de sus cálculos en el mar del Norte y el Báltico, ni hay que esperar que suceda, pues en aquellas costas se multiplican los medios de impedir la aproximacion de los buques á las costas y puertos; desembarco en playas, no puede ser, por la dificultad de verificarlo, y la mayor aun de reembarcarse, caso de ser rechazados; saltar á tierra en puertos, es imposible, porque los que hay, ó son neutrales, y no lo consentirán; ó son enemigos, y estos se hallan bien defendidos; de modo que, suponiendo que la guerra no hubiese terminado, de aquí á dos meses ya tendrian los buques que abandonar unos mares que no son navegables en invierno.

Resulta pues, que la guerra marítima solo habrá dado á la Francia algunos buques mercantes apresados con contrabando de guerra, lo cual es poco trofeo para esos acorazados y con espolon, cuya construccion y sostenimiento importan inmensas sumas, y que á pesar de la inteligencia y bazarria de sus jefes y tripulaciones se volverán probablemente á sus puertos sin haber podido cubrirse de gloria por la falta de oportunidad.

El señor ministro de la Gobernacion ha prevenido á los gobernadores de provincia que formen y remitan á la posible brevedad estados de las fuerzas ciudadanas que existen en los ter-

ritorios de su mando; con objeto de poder apreciar el estado actual de la milicia, su fuerza, número, condiciones, clases, espíritu que le anima, armamento, etc.

El cumplimiento de esa orden del ministro de la Gobernacion dará poco trabajo en esta provincia, donde no existe Milicia nacional, escepcion hecha, si acaso, de Higuera la Real, á cuyo pueblo le concedieron hace algun tiempo 300 fusiles lisos con destino á dicha Milicia.

Hemos oído que en la sesion que anoche celebró el Ayuntamiento de esta capital, acordóse, contra lo que generalmente se esperaba, no conceder una pension á los hijos del Secretario que fue del Municipio D. Juan Francisco de Castro, cuya muerte ocurrió no hace muchos dias.

Si la noticia es cierta, debemos creer que el acuerdo del Ayuntamiento obedece al deseo, laudable si se quiere, de no gravar mas los fondos municipales; y sin embargo, preciso es convenir en que una partida de cinco ó seis mil reales, que es lo que hubiera podido concederse de pension, casi nada significaria en un presupuesto de gastos que no baja de ordinario de veinte y ocho ó treinta mil duros, y que este año se ha elevado á siete ú ocho mil duros mas, por haberse incluido la cantidad necesaria para librar del servicio de las armas á los quintos del último sorteo.

El Sr. Castro desempeñó su destino 21 años y deja unos cuantos hijos de poca edad, alguno de ellos completamente impedido, y por estas circunstancias parecia justo que la pension se otorgara á los huérfanos.

Antes regia una ley en la cual se mandaba que las viudas y los hijos de los Secretarios de los Municipios que desempeñasen estas plazas por espacio de 20 años disfrutaran de una pension; hoy que esa ley no está vigente y que los Municipios tienen autonomia en todo lo que se refiere á sus presupuestos; ¿por qué no han de otorgar por sí lo que aquella ley justa concedia?

Celebraríamos que el Ayuntamiento, teniendo en cuenta nuestras indicaciones, se ocupara de nuevo de este asunto, resolviéndolo tal y como se esperaba.

La empresa de la línea férrea de Lisboa á esta capital ha suprimido un gran número de empleados, para obtener sin duda economías.

Esta supresion nos parece que ha de perjudicar mucho al servicio, y puede dar malos resultados para la empresa.

Entre los empleados que por virtud de la supresion han quedado cesantes, figura nuestro amigo el celoso y entendido inspector D. Angel Chorot, de cuyos servicios ha hecho mal en privar se la empresa del ferro-carril de Lisboa.

Las noticias recibidas del teatro de la guerra siguen siendo contradictorias. Los partes de Berlin aseguran que la victoria ha quedado por los alemanes. Los despachos de Paris afirman, por el contrario, que el ejército francés es el que triunfa en toda la línea. Lo que hay de positivo hasta ahora es que ni unos ni otros han logrado realizar completamente el plan preconcebido. Los franceses, que querian retirarse al campamento de Chalons, se ven en su mayoria acorralados sobre Metz y cortados en parte por las divisiones enemigas. Los prusianos que después de haberse apoderado de Nancy, Toul, Var-le-Duc-et-Pont-á-Monsion, pretendian cortar la retirada al enemigo, corriéndose hácia más abajo de Verdun y ocupando, si posible era,

á Chalons-sur-Marne, no han llegado á tiempo para cerrar enteramente el paso y dar una batida general al ejército del mariscal Bazaine, cogiéndole dentro de la especie de herradura que venian aquellos formando. Los esfuerzos que unos y otros hacen para sostener sus posiciones y desalojar al adversario prolongan la guerra, convirtiéndola en una serie de combates parciales lo que debia ser una batalla general.

Lo que si hay de cierto es que en las acciones de los dias 14, 15 y 16 han quedado fuera de combate entre los dos ejércitos 40 000 hombres.

Las noticias que ayer se hicieron circular con referencia á los periódicos de Lisboa no han sido confirmadas. La emperatriz continuaba el 21 en Paris, y el emperador en Chalons.

Es posible sin embargo que se organice en breve un ministerio de coalicion compuesto de orleanistas y republicanos.

El imperio, pues, está muerto.

Asegura *La Regeneracion* que corre en Madrid la noticia de que segun parece la paga de agosto será la última que por ahora cobren las clases activas en Madrid, y eso merced á cuarenta millones de reales que está contratando el Sr. Figuerola con hipoteca de los cuadros del Museo Nacional.

Ahora bien; si las clases activas de Madrid no han de cobrar mas que la mensualidad de agosto, ¿qué sucederá á las de provincias, y á las clases pasivas de toda España?

Dice *Las Novedades* de Sevilla que ha sido detenido en Jerez un súbdito inglés por pedir limosna con exigencia en una casa de aquella ciudad.

Al escuchar esto, á mas de cuatro se les ocurrirá lo cómodo que sería emplear igual procedimiento con toda clase de ingleses.

La noticia que ha empezado á circular, de que muy pronto se va á exigir en esta poblacion, un año, atrasado, del impuesto personal, ha producido gran impresion en los contribuyentes, harto disgustado ya — á lo menos los que tienen propiedades rústicas y urbanas — porque en el actual año económico pagan mucho mas que en el anterior, por la contribucion territorial.

Ciertamente que eso de abonar de una vez, en las actuales circunstancias, un año de impuesto personal, subleva á cualquiera, máxime cuando habrá tambien que satisfacer ahora el primer trimestre de lo que el ayuntamiento reparta para cubrir los gastos municipales y provinciales.

Una pregunta se nos ocurre; aquellos á quienes el Gobierno debe ocho ó mas meses de su sueldo, ¿cómo van á pagar ahora lo que se les haya señalado por impuesto personal?

COMUNICADO.

Llamamos la atencion de nuestros lectores acerca del que insertamos á continuación; relativo á un asunto de gran interés para la provincia.

FERRO-CARRIL DE MÉRIDA Á SEVILLA.

Zafra 20 de Agosto de 1870.

Sr. Director de *La Cronica* de Badajoz.

Mi estimado amigo; en esta preciosa poblacion, adonde me han traído asuntos del ferro-carril de Mérida á Sevilla, llega á mis manos el último nú-

mero de su apreciable periódico, donde V. se ocupa de esta empresa, haciendo benévolas alusiones a mi persona, como su representante general en Extremadura. Doy a V. por ello un millón de gracias y me apresuro a facilitarle las noticias que con razón juzga V. interesan a sus lectores sobre manera, pues del ferro-carril de Mérida a Sevilla depende el porvenir de nuestra fértil cuanto atrasada provincia.

Antes lo hubiera hecho, si deseando la empresa proceder en todo con la gravedad y circunspección que estos asuntos merecen, cuando se piensa seriamente llevarlos a cabo, no hubiera aplazado todo anuncio y toda propaganda para el momento de empezar los trabajos en Extremadura.

Ese momento ha llegado ya, y estamos haciendo actualmente en esta villa las expropiaciones necesarias para dar principio a las obras, con toda la actividad que tiene asombrada a la provincia de Sevilla, donde se han construido, en cinco meses, más de veinte kilómetros, y un precioso y magnífico puente sobre el Guadalquivir, cuya fotografía tendré el gusto de enseñar a V. dentro de poco en mi despacho de Badajoz. La locomotora llega ya a Villanueva del Río. Aquí en Zafra, entre hoy y mañana se arreglan las cuestiones de expropiación como es de esperar de la actividad y entusiasmo de que se hallan poseídos el Ayuntamiento y las personas más respetables de esta inteligente villa, empezarán los trabajos el 1.º de setiembre próximo.

También sale de la imprenta en este momento el prospecto que circulamos a la provincia, y se lo incluyo a V., rogándole que llame la atención de sus lectores hacia las incalculables ventajas que esta línea ofrece, no solo para el país, sino para los accionistas. Diré que las obras por un ingeniero tan práctico e inteligente como Pastor y Landero, que es al mismo tiempo concesionario del ferro-carril, se hacen con una economía de que no hay ejemplo en la historia de los caminos de hierro. Cinco millones nada más iban gastados por fin de junio en los veintitantos kilómetros hechos. Solo ochenta millones se han de gastar en toda la línea, figese V. en esta notable circunstancia, siendo así que el presupuesto anterior aprobado por el gobierno en 9 de Setiembre de 1862, era de 226 000 000: casi millón y medio por kilómetro!!! Y entonces la línea no pasaba por Zafra, centro del comercio extremeño, ni se enlazaba con las ricas minas de Espiel y Belmez, y aun así se le suponía una ganancia anual para los accionistas de nueve millones. Como los accionistas han de ser ahora menos de la mitad, aunque el movimiento de la línea sea el mismo, que debe ser casi doble, resulta que las acciones de 2.000 rs. deben producir de 10 a 15 por ciento de interés.

Me estendería en otras consideraciones si me lo permitiera mi condición de interesado en la empresa por mas de un concepto. Sin embargo, una sola espondré que está pesando mucho en el ánimo de todos los buenos extremeños. Empezamos las obras a la entrada de un invierno que se presenta amenazador, detras de una cosecha perdida, y cuando el hambre llama a la puerta de todos los pobres. Ayudados a ahuyentarla se hace el mayor de los servicios al país, y las personas acomodadas se ahorrarán los grandes desembolsos, que por repartos vecinales, por suscripciones y donativos tendrían que imponerse para mantener a los jornaleros. Y aun así no dormirían tranquilos.

La rica tierra de Barros lo ha comprendido perfectamente. Nadie esperaba, y yo el primero, una suscripción como la que se presenta. Los Ayuntamientos y los particulares rivalizan en patriotismo. Si la guerra termina pronto, si nuestro estado social y político

mejora algo, dentro de un año el ferro-carril de Mérida a Sevilla habrá cambiado la faz de nuestra hermosa Extremadura.

Tendré a V. al corriente de los sucesos que valgan la pena de llegar a noticia de los lectores de LA CRÓNICA, y me repito su afectísimo amigo S. S. Q. B. S. M.

V. BARRANTES

En el prospecto a que se alude en este comunicado se transcribe una carta de los extremeños mas notables por su talento, su posición y su riqueza, en la que se recomienda eficazmente la obra de que se trata.

La empresa dice que a ella solo le cumple amar que no quedarán defraudadas las nobles esperanzas concebidas por los extremeños; que la actividad empleada en los seis meses que cuentan los trabajos en la provincia de Sevilla no decaerá en los de Extremadura, que van a empezar inmediatamente por Zafra y quizás también por Mérida.

El trazado de la via comprende los pueblos siguientes:

Mérida—Calamonte—Torremegía—Almendral—Vilafranca—Los Santos—Zafra—Pueblo de Sancho Pérez—Brenes—Usagre—Lorena—Las Casas de Reina—Fuente del Arco—Guadalupe—Cazalla—Pedroso—Villanueva—Tocina y Sevilla. Además los importantes pueblos de Valverde—Ahlones—Belanga y Azuaga quedan también enlazados con el ramal a Espiel.

Para apreciar la riqueza de esta región véase la de los partidos judiciales que serán beneficiados de un modo directo por la línea.

Table with 4 columns: Municipio, Número de pueblos, Riqueza territorial, Cereales de fondo, Número de ganados. Lists municipalities like Mérida, Almendral, Zafra, etc.

Resulta, pues, como dice la empresa, que en la región mas rica de Extremadura, en la llamada tierra de Barros, cuya fertilidad es por todos reconocida, van a ser fecundados por el ferro-carril ochenta y tres pueblos de primera importancia, cuya riqueza imponente la ciende a 42 745 917-20 y cuya ganadería, según el Censo de 1865 único dato, aunque incompleto, que existe en España, se eleva a 1 124 558 cabezas. Y aquí no tomamos en cuenta la provincia de Cáceres con sus ricos productos mineros y agrícolas, que no tienen otro camino para venir a Sevilla y a los puertos del Mediterráneo, ni todo el Alentejo y la Extremadura portuguesa, que se hallan en el mismo caso.

Es por lo tanto incuestionable, dados estos antecedentes, que el ferro-carril de Mérida a Sevilla ofrece a sus suscritores un gran interés.

Las oficinas de la empresa se hallan establecidas en la casa de nuestro distinguido amigo Sr. Barrantes, calle del Pozo, 8.

MERCADO DE SEVILLA.

El día 19 no dejó de haber movimiento en el mercado referido.

Se hicieron las siguientes operaciones de trigo extremeño.

Fuente 46 fanegas de 53 a 56 reales.

Pintón 68 fanegas de 55 a 56.

El del país se vendió a los precios siguientes: el fuente a 54 rs., el pintón a 55 rs. y el tremes de 47 a 51.—El blanco de 52 a 53.

Quedaron existentes 1263 fs. de todas clases.

El aceite se vendió a 49 y media reales.

Fuera de la Alhóndiga se despacho el trigo de 52 a 54, la cebada de 21 y media a 22, los garbanzos de 80 a 95.

GACETILLAS.

Mambrú.

Al Rhin fue Napoleon a hacerle a Guillermo el bu, y este le dijo a Bismark, frunciendo las cejas: Hum! que paliza mas atroz le voy a dar al franchut, que venga al instante Moltke, y entra Moltke haciendo brum! con los puños apretados, llamandole a Dios de tu. Vamos al Rhin, dicen todos, a recibir al Monsieur. Salen, y al punto resuena feroz un sordo run, run, como el huracan que brama haciendo en los montes, zuum! La Alemania se commueve, y desde el Norte hasta el Sur, desde Colonia hasta el Austria, de Koenigsberg a Saarbruk ya con su lengua de fuego la Guerra gritando: Sus! a las armas, alemanes! y como rueda un alud por la falda de los Alpes, corriendo y gritando: Sus! al Rhin aleman descendiendo tropas vestidas de azul, a ver los largos bigotes del fantarron Empereur. Llegan, y se arma el fandango como diria un andaluz. El principillo imperial consigue hacer su debut cogiendo una bala fria cual si cogiera una puce, pero despues hijo y padre, al arreeir el pun, pun, no aguardan que los prusianos les hagan el reñez-nous. El chico llora, y, en mengua de su regia excelsitud, se le descompone el vientre, que es algo peor aun. Al padre, según se cuenta le da un fuerte patatus, y requiriendo la espada, como hizo aquel andaluz, mira al soslayo y se va como el gato, haciendo fu. Retírase tan de prisa que a nadie le dice agur, y el héroe haciendo puchereros va camino de Verdun, y los ejércitos de aguilas que mandaba un avestruz mueren y respira el aire de Francia aun! Emperador vergonzante, no te metas en dibu... no te acerques a Chalons, embarcate en Liverpool, o toma a Eugenia del brazo y vente acercando a Irun, si no quieres que te echa de la tempestad de los clubs, deja a Francia en ese hueco en que la has metido tu, vertiendo mares de sangre y entre el fuego de los cañones que va no te necesita con un Bazaine y un Trochu. Vete, Luis, a ser canuco en un haren de Stambri, pues vales como guerrero lo que vale un altramuz. Si quieres venir a España ven sin decir chus ni mus, viste a tu esposa de majo con canana y arcabuz para que ella te defienda, y aquí llega el capitán de Pobre Emperador: da risa verle dejar a Sanat Choua con la maleta en la mano y sombrero a la Saabrun diciendo: ¿Donde me meto, que estoy cesante? Mon Dieu! Si de esta guerra mañana escribiera César Cantú dirá que Napoleon fue otro general Bum bum es decir: un héroe budo como Carulla ó Mambrú.

La Ilustracion de Madrid.—El número 15 de esta apreciable revista, que acabamos de recibir, es de los mas interesantes que se ha dado a luz: contiene notables artículos y poesías de los distinguidos escritores Sres. Béclet, Amador de los Rios, Fernandez Bremon, Quenmayor, Monreal, Morriategui y San Martin, y varios grabados magníficos de gran oportunidad, pues que representan al estado mayor general francés, el estado mayor general prusiano, al bravo Duay, muerto en Wisemburgo, la batalla de Forbach etc. etc.

El Sr. D. Francisco Ortega y Frias ha tenido la atención de remitirnos un ejemplar del poema que ha escrito con el título de «Dios, el hombre y su destino».

Damos las gracias al Sr. Ortega y Frias, y cuando nos sea posible, nos ocuparemos de su obra.

Pildoras Hollowy.—Consejos y Consejo. Si el estómago está desregulado, el dentro sorden se extiende por lo comun al sistema entero y nos hace incapaces tanto de trabajar como de gozar de los placeres de la vida. Por lo tanto, es un hecho digno de la atención universal que unas cuantas dosis de estas Pildoras fortalecientes y depurativas, tomadas con arreglo a las instrucciones impresas que acompañan a cada caja, regularizan pronto el estómago y le restituyen la facultad de digerir su dificultad los alimentos. Dichas excelentes Pildoras son particularmente útiles para los emigrados. Entre sus innumerables virtudes se cuentan las de prevenir las fiebres, evitar los ataques de bilis, y mitigar las inflamaciones. Los medicamentos Hollowy han efectuado, así mismo, causas extraordinarias de hidropesías y afecciones de los riñones, de la cabeza y de los pulmones, aun en caso de que todos los recursos del arte médico parecieran haberse agotado.

AVISO IMPORTANTE.

Como protección contra las falsificaciones venenosas de la verdadera Revalenta arábiga, la casa Barry Du Barry y compañía de Londres, imprime su nombre sobre las cubiertas y sobre el sello de cada caja.

El público insistiendo en la presencia de estas marcas será protegido contra los peligros de ser engañado y envenenado por la falsificación.

Curacion num. 69,814. De su Santidad el Papa por la Revalenta Arábiga Du Barry de Londres.—Curacion num. 38,916. De la Srta. marquesa de Brohan, de siete años de edad, medad del higado, descaecimiento, debilidad, irritabilidad, afeccion completa de los nervios, mala digestion, constante falta de sueño, una agitacion nerviosa en extremo insostenible.—Curacion num. 58,933. Barr (Bas-Rhin) 4 de Junio de 1861.—Muy Sr. mio: la Revalenta ha obrado sobre mi maravillosamente; la fuerza me ha vuelto, y una nueva vida me anima como aquella de la juventud. El espíritu, que durante muchos años habia casi desaparecido, me ha vuelto admirablemente, y la presion y apretura que padecia en la cabeza, que desde hace cuarenta años se habia puesto en estado cronico, ha dejado de molestarle más.—David Ruff, propietario.

Efectivamente, mas de 72,000 curaciones logradas por este excelente alimento, prueban que las miserias, peligros y desenganos que hasta hoy han experimentado los enermos con drogas repugnantes, se hallan reemplazados por la seguridad de una pronta y completa curacion por medio de la deliciosa Revalenta Arábiga de Du Barry, de Londres, que restablece por completo los órganos de la digestion, los nervios (pulmones, higado y menbrana muosa), cura las dispensias, gastritis, gastralgias, estreñimiento frecuente, almorranas, bilis, gases, palpitaciones, diarreas, hinchazon, accidentes, ruidos en los oidos, vómitos, dolores, calambres y espasmos del estómago, insomnio, los opresiones, smas, bronquitis, usis, herpes, erupciones, melancolias, reuma, sota, fiebre, catarro lusterico, neurragia, viscosidad de la sangre, hidropesia, falta de colores y fuerza nerviosa.—Du Barry y C., calle de Valverde, num. 1, Madrid. En cajas de hoja de lata de 12 libras, 12 rs.; una libra, 20 rs.; 2 libras, 34 rs.; 3 libras, 80 rs.; 12 libras, 177 rs.; 24 libras, 370 rs. La Revalenta chocolatada Du Barry, en polvo, esquisito alimento sumamente sustancial, asimilable y fortificante para los nervios y las carnes, sin causar dolores de cabeza ni calentamientos, ni ninguno de los demas inconvenientes producidos por los chocolates usualmente empleados. En cajas de 12 tazas, 12 rs.; de 24 tazas, 20 rs.; de 48 tazas, 34 rs.; de 288 tazas, 170 rs.; de 567 tazas, 300 rs. ó sea dos cuatros taza.

ARRIENDO.

El día 28 del corriente mes de doce a una de su mañana y en la notaria pública de D. Wenceslao J. Carbado de la villa de Fresnedo, se arriendan en subasta pública y bajo el pliego de condiciones que está a de manifiesto, 2 cuevas de encinas, denominadas de S. Benito y Cuestas grande, de 700 tinas una, y la otra de 300 sítas en término de Fresnedo, Propias de D. Carmen Scholz Arjona y Casauete. El arriendo se hace por 4 años, a contar desde el día 1.º de mayo de 1862, a pasto: labor y bellota. Imp. de Arteaga y C., Magdalena, 3.

